



FOLLETO No. 1



ABC DE LA PASTORAL AFRO



ABC DE LA PASTORAL AFRO
Pbro. Venanzio Mwangi Munyiri IMC
Delegado arquidiocesano, Pastoral Afro - Cali (2015)

CONTENIDO

- 1) ¿Qué entendemos por Pastoral?
- 2) ¿Qué es una Pastoral Afro?
- 3) ¿Cómo entender cultura desde una Pastoral?
- 4) La Visión de la Pastoral Afro
- 5) ¿Cómo empezar la Pastoral Afro en mi Parroquia?
- 6) Acontecimientos importantes para el pueblo afrocolombiano
- 7) Objetivos de la Pastoral Afro
- 8) Pautas indispensables para que una Pastoral Afro cumpla sus objetivos

ORACIÓN POR LA PASTORAL AFRO

Padre de todos los pueblos

Te damos gracias por el proceso de la Pastoral Afroamericana y Caribeña.

Te damos gracias por la acción de la Iglesia y personas de bien a favor de los pueblos afrodescendientes.

Te lo pedimos, ven a darnos tus dones, especialmente tu luz.

Todavía persisten sombras de muerte, de injusticia, de pobreza, de inequidad.

Riega nuestra aridez, suaviza nuestra dureza, calienta nuestra frialdad.

Haznos instrumentos de solidaridad ante las diversas situaciones que hoy viven nuestros pueblos afrodescendientes y ante las cuales no podemos ser indiferentes.

Ábrenos los ojos, los oídos y el corazón, para saber discernir tu voluntad en nuestra Pastoral Afroamericana y Caribeña hoy, y ser constructores de Vida abundante para nuestros pueblos.

Dios y Padre Nuestro, que nos has llamado a ser discípulos y misioneros de tu Hijo, ayúdanos a promover la conciencia y la acción misionera permanente, en nuestras vidas y en todas las acciones de nuestra Iglesia.

Te pedimos por nuestras comunidades, la sabiduría y la fortaleza de tu Espíritu Divino nos ayuden a descubrir caminos de conversión personal y pastoral para la nueva Evangelización.

Y así, dóciles a tu Espíritu, nos abramos a un nuevo Pentecostés eclesial y social.

Padre; sostenidos por la fe, miramos con esperanza a nuestro compromiso en la Iglesia y en el mundo, aguardando «unos cielos nuevos y una tierra nueva en los que habite la justicia».

Por Cristo Tu Hijo Nuestro Señor. Amén.

+ Iván Minda Chalá, obispo auxiliar de Guayaquil, Ecuador

HIMNO DE PASTORAL AFRO CALI

Oigo un barullo...
Cantando a lo lejos
Al son de afros
Ay todos
cantemos//

Coro

*Pastoral Afro te invita hoy
Con alegría y con mucho amor
A que te unas a esta canción
De afros hermanos de corazón*

*Pastoral Afro te invita hoy
Con alegría y con mucho amor
A que te unas a esta canción
De afros hermanos de corazón
... De afrocolombianos////....*

*Nuestra misión
Tiene gran sentido
De identidad
Afrocolombiana
Porque es la meta
Evangelizar
A nuestro pueblo
Tan particular.*

*La Pastoral
Aporta a la Iglesia
Universal
Cultura y sapiencia
Llenos de dones
De herencia africana
Con rostro propio
Tan espiritual.*

*Únete al coro
Hoy para cantar
Ay estos ritmos
Que te alegrarán
Y tus raíces
Hoy van aflorar
Y en las tonadas
Tú lo aprenderás*

*La Pastoral
Ay con sus tambores
Aporta a todos
Dones y valores
Nuestra bandera
Es el Evangelio
Diversidad
Como hermandad.*

Coro

*Únete al coro
Ay mi etnia negra
A los mestizos
También los invito
Todos hermanos
De este gran encuentro
Únanse al coro
Con su barullo.*

*Barullo ah, barullo eh
Barullo ah, barullo eh
Barullo ah, barullo eh...
Qué bonito arrullo
Qué bonito arrullo...
Es un gran barullo eh...*

IGLESIA Y EL PUEBLO NEGRO EN CALI

Una de las diversas expresiones de la catolicidad de la Iglesia es su capacidad de entrar en diálogo permanente con las distintas culturas, tanto milenarias como emergentes. Es una riqueza y al mismo tiempo un desafío “ser iglesia” en contextos de interculturalidad, minados por la retórica mundial sobre las diferencias y las prácticas sociales y culturales.

Durante muchos años, se mantuvo el imaginario de que los negros son gente de la costa y difícilmente se podía imaginar pueblos afro a 2.800 metros como es el caso de ciudades como Quito o Bogotá, donde hoy habitan números grandes de hombres y mujeres afrodescendientes. De hecho, no podemos negar que la presencia afrocolombiana es notoria en todas las regiones del país incluso la Orinoquía y la Amazonía. Muchos de ellos habitan hoy día en los centros urbanos con mayor concentración en las ciudades de Cali, Medellín, Bogotá, Barranquilla, Cartagena, Montería, Sincelejo, Valledupar, Riohacha, Quibdó, Buenaventura, Turbo y Tumaco, etc.

Entre los estudios precedentes más cercanos a los resultados arrojados por el censo 2005 están los del CIDSE (Centro de Investigaciones y Documentación Socioeconómica de la Universidad del Valle). Ellos ratifican que Cali se constituye en el centro urbano con la mayor concentración de gente negra en Colombia. Muchos afrodescendientes fueron desplazados de sus tierras de origen por varios motivos: el conflicto armado, la falta de empleo, la contaminación ambiental a causa de actividades mineras no reguladas, entre otros factores. Ahora la mayoría se encuentra asentada en la ciudad de Cali; específicamente en las comunas 13, 14, 15, 16 y 21.

Ya no hay forma de ignorar el tema afro o sencillamente hacer caso omiso como se había hecho en tiempos anteriores. Tampoco se trata de inclusión de números o mera representatividad.

Lo que está en juego es un ejercicio permanente de madurez intelectual, espiritual, socio-económica y política en contextos de interculturalidad. De esta manera, el devenir afro deja de ser asunto meramente de negros y se convierte en eje determinante de la ciudad-región-nación-Iglesia, hoy y mañana.

Es una lástima que la violencia, la pobreza, la débil participación ciudadana, el desempleo, la discriminación laboral, la exclusión social y nuevas formas de esclavismo en Cali, sean la causa de la visibilización de la población negra y no su dignidad de hijos de Dios y ciudadanos.

Se trata de un fenómeno que nos invita a reflexionar de manera permanente sobre los “habitantes del futuro”, ciudadanos inmersos en mundos posibles y plurales puestos en diálogo, en conversación y en contraposición alejados del orden y control del proyecto mono-supracultural de las civilizaciones dominantes.



El reto más grande es encontrar pistas para responder a esta realidad, la salida no depende de jurídicas abstractas o de cánones institucionales o de tribunales de la razón o de gramáticas mercantiles o comerciales. Estas le han hecho mucho daño al pueblo negro local y globalmente. El pueblo negro siente la urgencia de emerger con mayor relevancia en medio de una mentalidad ciudadana donde todavía se conserva el imaginario del negro como pieza de museo y habitante de un pasado estéril.



La Iglesia Católica en Cali, por medio de la Pastoral Afro, viene realizando una acción concreta de evangelización y promoción humana integral del pueblo afrocaliense, para que éste, desde su identidad cultural, viva el proyecto del Reino de Dios y lo comparta con todo hombre y toda mujer.

De esta manera, se sueña con una Iglesia con rostro propio, que incluya la espiritualidad afrocolombiana, reconozca la identidad, favorezca la cohesión de la organización y el mejoramiento de las condiciones de la vida del pueblo negro.

Desde sus comienzos, Monseñor Isaías Duarte Cancino expresaba claramente: *“la necesidad de fortalecer y apoyar la Pastoral Afrocolombiana en la Arquidiócesis de Cali para lograr una pastoral que atienda la evangelización de las negritudes, que promueva sus valores culturales en una auténtica línea evangélica con proyección en las parroquias y los diversos sectores; una pastoral evangelizadora que lleve a las negritudes a un conocimiento y seguimiento profundo de Jesucristo; una pastoral de profunda comunión con la Iglesia en la persona del obispo”* (Decreto Constitución Pastoral Afro Cali, 2001).

Se publica este material como subsidio para aquellas personas que quieran promover la Pastoral Afro desde los distintos ámbitos de la sociedad y especialmente en las comunidades parroquiales.

El texto refleja un tejido interesante entre lo que es la vida cotidiana, reflexiones bíblicas, teológicas, pastorales y del Magisterio de la Iglesia sobre la Pastoral Afro. Esperamos que sea de agrado para todos.





1. ¿Qué entendemos por Pastoral?

Hija: Mamá, ¿qué es la Pastoral Afro?

Mamá: ¿Pastoral Afro? ¿Por qué me haces esta pregunta, hija?

Hija: Porque siempre me dices que vas a la Pastoral Afro y nunca me llevas.

Mamá: ¡Qué niña tan atenta! Me encanta que me estés haciendo este tipo de preguntas. Te voy a contar. Primero hablemos de la Pastoral en general.

Hija: ¿Y qué es Pastoral?

Mamá: A ver, la Pastoral es la acción de Dios a través de la Iglesia que conduce al hombre y a la mujer al Reino de Dios, dignificándolo y liberándolo de toda injusticia.

Hija: ¿Qué quiere decir dignificándolo y liberándolo?

Mamá: Dignificar quiere decir valorar la persona y promoverla desde lo que es; respetar su identidad, historia, espiritualidad, contexto cultural, cosmovisión, etc. La Iglesia tiene la obligación de luchar en contra de toda desigualdad.

Hija: ¿Y por qué entonces sigue habiendo desigualdad en el mundo?

Mamá: Porque nos falta mucho por hacer como pueblo y como Iglesia para acabar con la desigualdad.

Hija: Escuché que en estos días viene el obispo a la parroquia para las confirmaciones. Yo le voy a decir lo que me estás diciendo. Yo sé que él es buena gente y nos puede ayudar. A lo mejor nadie le ha dicho que hay desigualdad.



Mamá: ¡Ja ja ja! Me preocupa, hija. Tu mente está volando muy alto.

Hija: ¿Por qué mamá? ¿Está prohibido hablar con el obispo?

Mamá: ¡Ja ja ja! Mira lo que escribieron los obispos.

Hija: ¿Qué mamá?

Mamá: Dicen *"Hoy, los pueblos indígenas y afro están amenazados en su existencia física, cultural y espiritual; en sus modos de vida; en sus identidades; en su diversidad, en sus territorios y proyectos. Algunas comunidades indígenas y afro se encuentran fuera de sus tierras porque éstas han sido invadidas y degradadas, o no tienen tierras suficientes para desarrollar sus culturas. Sufren graves ataques a su identidad y supervivencia, pues la globalización económica y cultural pone en peligro su propia existencia como pueblos diferentes..."* DAno. 90.

Hija: ¿Dónde conseguiste este libro, mamá?

Mamá: Más que un libro, es un documento de la Conferencia General del Episcopado Latinoamericano y del Caribe que hicieron los obispos en Aparecida, Brasil, en mayo del 2007.

Hija: ¿Y en qué página está lo que estás leyendo?

Mamá: Cuando se trata de documentos así no se habla de páginas sino de números. En este caso estuve leyendo el **No. 90**. Sería bueno que más tarde leyeras del **No. 88** al **No. 97**. Vas a encontrar cosas interesantes. Mira por ejemplo lo que dice en el **No. 89**: *"La Iglesia acompaña a los indígenas y afroamericanos en las luchas por sus legítimos derechos"*.

Después dice en el **No. 91**: *"Los indígenas y afroamericanos emergen ahora en la sociedad y en la Iglesia. Este es un Kairós para profundizar el encuentro de la Iglesia con estos sectores humanos que reclaman el reconocimiento pleno de sus derechos individuales y colectivos, ser tomados en cuenta en la catolicidad con su cosmovisión, sus valores y sus identidades particulares, para vivir un nuevo Pentecostés eclesial"*.

Hija: Siga leyendo, mamá.

Mamá: No, sólo quería que supieras que se han escrito cosas muy bonitas sobre la tarea que nos corresponde como Iglesia.

2. *¿Qué es una Pastoral Afro?*



Hija: Mmm... Pero mamá, todavía no me has dicho qué es la Pastoral Afro.

Mamá: Tienes toda la razón. Pero, primero, me encanta que hayas captado el sentido de la Pastoral en general. Ahora hablemos de la Pastoral Afro.

Hija: Cuéntame todo, mamá.

Mamá: La Pastoral Afro es la acción evangelizadora de la Iglesia católica que promueve integralmente al pueblo afrocolombiano para que éste, desde su identidad cultural, viva el proyecto del Reino de Dios y lo comparta con todo hombre y toda mujer.

Un papa de la Iglesia católica, de nombre Pablo VI, escribió una exhortación apostólica, la *Evangelii Nuntiandi*; en el **No. 20** decía: "*La Iglesia, Pueblo de Dios, cuando anuncia el Evangelio y los pueblos acogen la fe, se encarna en ellos y asume sus culturas. Instaura así, no una identificación sino una estrecha vinculación con ella*".

Por eso, la Pastoral es la acción concreta de transmitir la persona de Jesucristo y su Palabra de salvación para construir la comunión entre Dios y la humanidad. De igual manera, el papa Benedicto XVI dice que:



“La historia del amor entre Dios y el hombre consiste precisamente en que esta comunión de voluntad crece en la comunión del pensamiento y del sentimiento, de modo que nuestro querer y la voluntad de Dios coinciden cada vez más: la voluntad de Dios ya no es algo extraño que los mandamientos me imponen desde fuera, sino que es mi propia voluntad, habiendo experimentado que Dios está más dentro de mí que lo más íntimo mío” (Deus caritas est No. 17).

Hija: ¿Eso quiere decir que la Pastoral Afro tiene que ver con el pueblo afro y su cultura?

Mamá: Claro que sí. Pero no se limita sólo a la cultura sino que se ocupa también de las luchas para alcanzar una liberación plena del pueblo negro.

Hija: Pero mamá, ¿es cierto que antes no se permitía a los negros entrar a la Iglesia?

Mamá: A ver: la Iglesia ha vivido el proceso de encuentro y confrontación con las culturas desde los comienzos de la predicación del Evangelio (Fides et ratio No. 70). El primer Concilio de la Iglesia en Jerusalén (Hechos 15) se convocó precisamente para tratar el asunto cultural. La pregunta fue si uno tenía que asumir la cultura judía primero para ser un seguidor de Jesucristo.

Hija: ¿Y cuál fue la respuesta?

Mamá: La respuesta fue ¡No! Porque era evidente que el resucitado se manifestaba a todas las personas, judías o no judías. Después comentaremos a profundidad este elemento.

Hija: Eso quiere decir, entonces, que los evangelizadores deben respetar las culturas, entenderlas y valorarlas.

Mamá: ¡Tú lo has dicho, hija! Para que la Pastoral pueda llevar el Evangelio al pensamiento y sentimiento del hombre y de la mujer, hay necesidad de acercarse a cada persona desde su entorno cultural, social, económico y político. "El Evangelio de Cristo le llega a cada persona en su propia cultura, que impregna su manera de vivir la fe y que a su vez es moderada por ésta" (Fides et ratio No. 71). La cultura es como la bandeja donde cada persona recibe a Jesucristo.

3. ¿Cómo entender la cultura desde una perspectiva pastoral?



Hija: ¿Y cómo entender la cultura en este caso?

Mamá: Hija, la cultura expresa los modos de ser y estar en el mundo. *"Es esta manera particular en la cual los hombres y los pueblos cultivan su relación con la naturaleza, con sus hermanos, consigo mismos y con la divinidad en búsqueda de una existencia mejor"* (Consejo Pontificio de la Cultura). Abarca toda la actividad del hombre, su inteligencia, su afectividad, su búsqueda de sentido, sus costumbres, sus recursos éticos y la búsqueda de Dios.

La cultura representa todas las formas de hacer y sentir de un grupo social, el conjunto de prácticas, creencias, mitos y cosmovisiones del ser humano en relación con su entorno y con la solución de sus problemas cotidianos.

La cultura, a pesar de ser transmitida por las generaciones anteriores, no es repetitiva sino que se transforma, ayuda a desarrollar tecnologías, se resiste a la desaparición y se alimenta de los cambios en el contexto. Tiene particularidades en cada uno de los grupos pero permite relacionarse y coexistir, hace que la diferencia enriquezca su experiencia.

Hija: ¡Muy bueno entonces que cada uno se identifique con su cultura! Pero debe ser muy difícil entonces convivir con personas de otras culturas.

Mamá: El reconocimiento de esas diferencias deberá permitir la integración antes que la segregación y la discriminación. "El corazón de cada cultura está constituido por su acercamiento al más grande de los misterios: el misterio de Dios" (Juan Pablo II, Discurso ante la Asamblea General de las Naciones Unidas, Nueva York, oct. 1995). He aquí entonces lo que está en juego en una pastoral de la cultura como es la Pastoral Afro: "una fe que no se convierte en cultura es una fe no acogida en plenitud, no pensada en su totalidad, no vivida con fidelidad" (Juan Pablo II, Carta autógrafa por la que se instituye el Consejo Pontificio por la Cultura, mayo 20 de 1982). La toma de conciencia de la dimensión cultural de la existencia humana nos invita a una atención particular hacia este campo nuevo de la Pastoral.

Hija: Los afro deben estar muy contentos entonces con estos pasos tan importantes que va dando la Iglesia.

Mamá: Por supuesto. La Pastoral Afro es importante precisamente por lo que dice el papa San Juan Pablo II, que la fe debe convertirse en la cultura. Mucha gente está de acuerdo con que la fe cristiana aún no logra llegar al corazón de la cultura afrocolombiana, por ejemplo. Esto es un desafío para muchas personas y particularmente para los sacerdotes. Unos dicen “*¿por qué quieren dividir la gente con eso de la Pastoral Afro? Todos los seres humanos somos iguales*”. Esta es una equivocación grande. Los seres humanos tenemos los mismos derechos pero *cada uno y cada grupo es único*. Reconocer estas diferencias y aceptarlas crea fuente de mucha riqueza en la convivencia. Más que acoger a los afro en el seno de la Iglesia, la Pastoral pretende hacer que ellos se sientan y hagan Iglesia, aporten con su riqueza cultural a la Iglesia universal. Porque, una cosa es cierta, la Iglesia será afro cuando los afro seamos Iglesia, especialmente en las diócesis donde somos mayoría.

Hija: Pero eso no es nada fácil, mamá.

4. La visión de la Pastoral Afro



Mamá: Es precisamente por eso que la Pastoral Afro se propone aportar a la construcción de una Iglesia con rostro propio, que incluya la espiritualidad afrocolombiana, reconozca la identidad, favorezca la cohesión de la organización y el mejoramiento de las condiciones de vida de este pueblo. Busca ofrecer a la Iglesia universal y al pueblo colombiano los dones de la herencia africana.

Puesto que cada hombre nace en el seno de una cultura, la Iglesia busca alcanzar, con su acción evangelizadora, no solamente al individuo sino a la cultura del pueblo (Cfr. EN 18). Trata de “alcanzar y transformar, con la fuerza del Evangelio, los criterios de juicio, los valores determinantes, los puntos de interés, las líneas de pensamiento, las fuentes inspiradoras y los modelos de vida de la humanidad, que están en contraste con la Palabra de Dios y con el designio de salvación”. Podríamos expresar todo esto diciendo:

“Lo que importa es evangelizar - no de una manera decorativa, como un barniz superficial, sino de manera vital en profundidad - y hasta sus mismas raíces, la cultura y las culturas del hombre” (EN 19-20).

5. ¿Cómo empezar la Pastoral Afro en mi Parroquia?

Hija: Mamá, ¿es obligatorio hacer Pastoral Afro en todas las parroquias?

Mamá: Para nada. No es una obligación pero es recomendable hacerla, sobre todo en las parroquias donde hay población afro.

Hija: Supongamos que tú y yo vamos a empezar la Pastoral Afro desde cero. ¿Qué debemos hacer?

Mamá: Muy importante la pregunta. Cada proceso es diferente dependiendo de los integrantes, pero veamos algunos pasos que sigue la Pastoral Afro en la Arquidiócesis de Cali.

6. Etapas de Formación

Primera Etapa:

Convocatoria y orientación de los nuevos miembros en la Pastoral desde la cultura de los afrodescendientes. Insistimos en los siguientes pasos en esta etapa:

- La historia de los afrodescendientes en Colombia. Este tiene la intención de ayudar a los nuevos miembros a entender quién es un afrodescendiente y por qué hacemos Pastoral Afro.
- El segundo paso será explicar qué es la Pastoral Afro y los esfuerzos que se han hecho en Colombia y América Latina para construir esta acción de evangelización desde lo afro.
- Hacer un curso bíblico, porque la Palabra de Dios será el eje dinamizador de esta Pastoral.
- Después de cumplir los tres requisitos anteriores se llevará a cabo una Misa Afro para la ceremonia de *recibimiento* en la Pastoral Afrodescendiente. El nuevo miembro recibirá la camiseta, u otro distintivo de la Pastoral Afro, y se comprometerá a evangelizar, llevar la buena noticia desde lo afro, utilizando todos sus talentos.
- Es muy importante que, en esta primera etapa, sea el mismo párroco quien convoque: él es el primer responsable del proceso.



Segunda Etapa (de profundización):



- Los nuevos miembros reciben el proyecto de la Pastoral Afro, estudian cada punto cuidadosamente y, con la ayuda del sacerdote y los agentes pastorales, proponen las actividades concretas en su Parroquia. Se escoge uno/a coordinador/a para representar la parroquia en lo que llamamos Consejo Arquidiocesano de Pastoral Afro.
- Cada grupo debe estar muy atento a las actividades de la Pastoral a nivel parroquial, arquidiocesano, nacional e internacional.
- Es importante también buscar que los integrantes de la Pastoral Afro reconozcan la necesidad de participar en otros espacios extra-parroquiales y se conviertan en fuerza viva de dignificación y liberación del pueblo negro. Se necesita profundizar y tener en cuenta los acontecimientos del siguiente punto.

7. Acontecimiento importantes para el pueblo afrocolombiano

- Enero 12:** Poeta Candelario Obeso (natalicio)
Enero 15: Líder Martin Luther King Jr. (natalicio)
Febrero 21: Líder Malcolm X (aniversario)
Marzo 8: Día Mundial contra la Discriminación de la Mujer
Marzo 16: Líder Benkos Biohó (aniversario)
Marzo 21: Día Mundial contra la Discriminación Racial
Abril 5: Líder Martin Luther King Jr. (aniversario)
Mayo 1: Líder Diego Luis Córdoba (aniversario)
Mayo 2: Masacre de Bojayá
Mayo 19: Líder Malcolm X (natalicio)
Mayo 21: Día Nacional de la Afrocolombianidad
Mayo 25: Día de África (O.N.U.)
Junio 13: San Antonio (aniversario)
Julio 18: Líder Nelson Mandela (natalicio)
Septiembre 8: San Pedro Claver (aniversario)
Octubre 4: San Pacho
Noviembre 3: San Martín de Porres (aniversario)
Diciembre 10: Día Mundial de los Derechos Humanos



8. *Objetivos de la Pastoral Afro*

Hija: ¿En qué consiste el proyecto de la Pastoral Afro que reciben los integrantes en la segunda etapa?

Mamá: El proyecto de la Pastoral Afro consiste precisamente en tener claros los objetivos. Nuevamente te comparto lo que se plantea desde la Arquidiócesis de Cali. Podemos hablar de los siguientes puntos como los objetivos específicos que llevamos adelante:

(1) Concienciación - *Despertar la conciencia de los afrocañeros para redescubrir su realidad, su historia, la riqueza cultural, espiritual, política y económica desde su identidad como pueblo.*

Estrategias:

- Crear espacios para una capacitación formal sobre temas de interés.
- Crear un ambiente de intercambio entre adultos, niños y jóvenes.
- Conseguir material de índole cultural-espiritual para crear una conciencia de identidad afro.

Acciones:

- Realizar talleres sobre la situación del afro en Cali y en el país, una mirada comprehensiva de la afrocolombianidad.
- Organizar eventos que recojan el patrimonio cultural afro y celebrar fechas significativas para el pueblo afro.
- Elaborar, recuperar, documentar y conservar la simbología cultural-espiritual afro.

(2) Evangelización kerygmática - *Llevar a los afrocafeños a un conocimiento profundo de la revelación de Dios a través de su Palabra.*

Estrategias:

- Tener al pueblo y a la persona de Jesús como referente principal de esta pastoral.
- Acercar a las comunidades a las fuentes de nuestras culturas y a la gente mayor.
- Generar interés sobre la Palabra de Dios revelada en medio del pueblo afro y en sus expresiones culturales.

Acciones:

- Tener una formación bíblica una vez al mes, además de la lectura de las Sagradas Escrituras al inicio de cada reunión semanal.
- Recuperar, transmitir, documentar y leer los mitos y las leyendas culturales de nuestros pueblos.
- Buscar entender la propuesta de Cristo para la realidad del pueblo afro.





(3) Enculturación - *Construir comunidades eclesiales con rostro propio negro y promover la espiritualidad afro dentro de la Iglesia católica.*

Estrategias:

- Hacer un acercamiento catequético a la fe católica como fuente de formación cristiana y descubrir nuestro aporte en ella.
- Entender el sentido de la singularidad cultural afro que es irreductible: tan íntimo que nadie lo puede quitar, nuestra esencia.
- Tener una visión global de la Pastoral Afro que refleje su identidad parroquial, diocesana, nacional y continental.

Acciones:

- Hacer talleres que nos permitan dominar la liturgia dentro de la Iglesia católica y la espiritualidad afro.
- Estudiar, entender y asimilar el proceso de la Pastoral Afro en Colombia desde sus comienzos.

(4) Promoción humana - *Promover la liberación integral en el amor en lo socio-cultural, lo económico, lo político y lo religioso, con una verdadera conciencia de solidaridad comunitaria y de pertenencia responsable a la Iglesia.*

Estrategias:

- Hacer énfasis en el sentido de comunidad y solidaridad como una herencia cultural- espiritual afro.
- Aprovechar todos los espacios de formación para el bien del individuo y de la comunidad.
- Generar un fuerte sentido de participación en las actividades organizadas en todos los niveles de la Pastoral.

Acciones:

- Promover acciones solidarias al interior y el exterior del grupo pastoral.
- Capacitar en áreas de interés humano (salud, derechos humanos, educación, etc.).
- Fomentar el emprendimiento y los demás proyectos sociales que tengan como finalidad mejorar las condiciones de vida del pueblo afro.



9. Pautas indispensables para que una Pastoral Afro cumpla sus objetivos

Hija: ¡Qué bueno, mamá! Eso explica por qué falta muchísimo por hacer. Pero una pregunta ¿Es obligatorio seguir estas pautas una por una?

Mamá: No necesariamente. Es fundamental aclarar lo siguiente antes de iniciar cualquier proceso de Pastoral Afro.

- La Pastoral Afro la realizan personas con una auténtica conciencia de negritud, dispuestas a conocer, valorar, comprender los valores de la propia cultura. No es lo mismo trabajar en medio de los afro que hacer una Pastoral Afro.
- Debe plantearse desde la opción por los pobres y, desde esta perspectiva, tener implicaciones sociales.
- Debe crear conciencia de los valores de la cultura entre los afroamericanos y otros grupos; afirmar la identidad afro y explicitar su cultura.
- Debe utilizar símbolos y lenguajes adecuados para los contextos del pueblo negro.
- Tener como referencia en la pastoral a Jesucristo y al Pueblo. Jesús es la referencia absoluta en todo tiempo, lugar y circunstancia: sin Jesús y la comunidad concreta, desde y por la cual se encarna la divinidad en el mundo, no existe la pastoral.
- La Pastoral Afro es, por su naturaleza, netamente pascual. Las comunidades negras oprimidas, explotadas, empobrecidas, son el suelo fértil de donde nace la esperanza de un Dios libertador. Se escucha en todo lugar, como un eco, el clamor de este pueblo al hacer su pascua y salir de una situación de muerte hacia una de vida.

(4) Promoción humana - *Promover la liberación integral en el amor en lo socio-cultural, lo económico, lo político y lo religioso, con una verdadera conciencia de solidaridad comunitaria y de pertenencia responsable a la Iglesia.*

Estrategias:

- Hacer énfasis en el sentido de comunidad y solidaridad como una herencia cultural- espiritual afro.
- Aprovechar todos los espacios de formación para el bien del individuo y de la comunidad.
- Generar un fuerte sentido de participación en las actividades organizadas en todos los niveles de la Pastoral.

Acciones:

- Promover acciones solidarias al interior y el exterior del grupo pastoral.
- Capacitar en áreas de interés humano (salud, derechos humanos, educación, etc.).
- Fomentar el emprendimiento y los demás proyectos sociales que tengan como finalidad mejorar las condiciones de vida del pueblo afro.



9. Pautas indispensables para que una Pastoral Afro cumpla sus objetivos

Hija: ¡Qué bueno, mamá! Eso explica por qué falta muchísimo por hacer. Pero una pregunta ¿Es obligatorio seguir estas pautas una por una?

Mamá: No necesariamente. Es fundamental aclarar lo siguiente antes de iniciar cualquier proceso de Pastoral Afro.

- La Pastoral Afro la realizan personas con una auténtica conciencia de negritud, dispuestas a conocer, valorar, comprender los valores de la propia cultura. No es lo mismo trabajar en medio de los afro que hacer una Pastoral Afro.
- Debe plantearse desde la opción por los pobres y, desde esta perspectiva, tener implicaciones sociales.
- Debe crear conciencia de los valores de la cultura entre los afroamericanos y otros grupos; afirmar la identidad afro y explicitar su cultura.
- Debe utilizar símbolos y lenguajes adecuados para los contextos del pueblo negro.
- Tener como referencia en la pastoral a Jesucristo y al Pueblo. Jesús es la referencia absoluta en todo tiempo, lugar y circunstancia: sin Jesús y la comunidad concreta, desde y por la cual se encarna la divinidad en el mundo, no existe la pastoral.
- La Pastoral Afro es, por su naturaleza, netamente pascual. Las comunidades negras oprimidas, explotadas, empobrecidas, son el suelo fértil de donde nace la esperanza de un Dios libertador. Se escucha en todo lugar, como un eco, el clamor de este pueblo al hacer su pascua y salir de una situación de muerte hacia una de vida.

- El pueblo negro hace una experiencia propia de Dios. El Dios de los oprimidos en nuestro medio asume nuestro rostro, nuestro color, nuestra cultura, nuestra forma de ser.
- La Pastoral Afro debe ser una pastoral de acompañamiento que respete el ritmo y los procesos de los grupos, garantice la continuidad a través de la constitución de equipos pastorales que trabajen con un proyecto pastoral de conjunto.

Hija: ¡Qué cosa tan interesante! Ahora bien, en una de las estrategias, decías que todo integrante debe tener una visión global de la Pastoral Afro que refleje su identidad parroquial, diocesana, nacional y continental. ¿Cómo es eso?

Mamá: Así es. Lo visto hasta el momento permite encontrar pistas claras para empezar un camino de Pastoral Afro en las parroquias. Para responder a tu última pregunta, te invito a leer las Líneas Pastorales Afro-Continetales, como las plantearon los obispos para América Latina y el Caribe, en el 2003. En el siguiente folleto vamos a revisar cada uno de los puntos que señalan los obispos.

ESPACIO PARA DATOS PERSONALES

1. Nombres y apellidos:

2. Teléfono:

3. Correo electrónico:

4. Barrio:

5. Parroquia:

NOTAS



NOTAS





***Centro de Pastoral y Espiritualidad
Afrocolombiana de la Arquidiócesis de Cali
Calle 44 No. 41D-21 B/ Unión de Vivienda Popular
Tel. 327 1439 / 311 591 7948
Correo: pastoralafrocali@gmail.com
Facebook: [hakuna.matata.90475069](https://www.facebook.com/hakuna.matata.90475069)
Blog: pastoralafrocali.blogspot.com***